

Universidad del Salvador Facultad Ciencias Sociales Carrera de Relaciones Internacionales

Tesis de licenciatura

"Análisis política exterior chilena periodo 2006 – 2018. El ascenso de Chile como país puente entre las diferentes iniciativas de integración regional e internacional - entre la retórica y la realidad."

USAL UNIVERSIDAD DELSALVADOR

Alumna: Antonella Bottinelli

Profesora tutora: Juliana Madarieta

Buenos Aires, 21 de febrero de 2025

ÍNDICE

ÍNDICE	1
PALABRAS CLAVES	2
RESUMEN	3
INTRODUCCIÓN	4
1) ESTADO DEL ARTE	8
2) MARCO TEÓRICO	17
3) METODOLOGÍA	24
a) Objetivo general	24
b) Preguntas de investigación	24
c) Diseño de la investigación	25
4) CHILE: CARACTERÍSTICAS SOCIALES, POLÍTICAS Y ECONÓMICAS	26
5) CHILE 2006-2018: PRINCIPALES CARACTERISTICAS DE SU POLITICA EXTERIOR DE CARA A LOS PROCESOS DE INTEGRACIÓN Y SUS	
RELACIONES COMERCIALES	32
a) Presidencia de Michelle Bachelet (2006-2010)	
b) Presidencia Sebastián Piñera (2010-2014)	37
c) Presidencia de Michelle Bachelet 2014-2018	43
d) Análisis de cambios y continuidades en la política exterior chilena	51
CONCLUSIONES	57
BIBLIOGRAFIA	61

USAL UNIVERSIDAD DEL SALVADOR

PALABRAS CLAVES

Sistema internacional - Reordenamiento internacional - América Latina -Integración regional - Comercio internacional - Cooperación internacional - Relaciones internacionales - Bloques económicos - Libre comercio - Mercosur - Alianza del Pacífico - Política exterior - Chile - País puente - Modelos de integración - Estrategias de inserción internacional - Pragmatismo - Idealismo - Construcción discursiva.



RESUMEN

En las últimas décadas, el sistema internacional ha experimentado transformaciones aceleradas vinculados a avances tecnológicos en el marco de un proceso de globalización complejo. En este escenario, el ascenso de China y la prominencia del Pacífico han reconfigurado el panorama global, impactando directamente a América Latina. Este cambio ha generado una reflexión sobre el impacto en los procesos de integración regional, destacando los desafíos que enfrentan los países latinoamericanos.

Así, la región ha visto el surgimiento de dos modelos principales de integración económica: el Mercosur, con su largo historial, pero actualmente en crisis, y la Alianza del Pacífico, como una alternativa más reciente. Este trabajo se enfoca en analizar, a través de los diferentes sucesos y la construcción discursiva de sus principales exponentes, cómo la política exterior de Chile durante el período comprendido entre 2006 y 2018 ha respondido a estos modelos y cómo ha buscado posicionarse como un "puente" entre ellos.

A tal fin, se plantean interrogantes para analizar la política exterior chilena durante el periodo elegido a fin de comprender la diferencia entre lo planteado a nivel discursivo y los diferentes sucesos integracionistas efectivamente acaecidos.

USAL UNIVERSIDAD DELSALVADOR

INTRODUCCIÓN

Durante las últimas décadas el sistema internacional se ha visto atravesado por aceleradas transformaciones económicas, sociales y políticas debido a los crecientes avances de la tecnología y los alcances de la globalización. El ascenso y prominencia del Pacífico con países como China a la cabeza modificó en gran medida el escenario internacional, forzando un nuevo reordenamiento del sistema que aún no parece haber concluido.

El reordenamiento del sistema internacional y las aceleradas transformaciones mencionadas anteriormente se reflejan inevitablemente en América Latina e invitan a la reflexión sobre los potenciales impactos en los procesos de integración regional. La presencia de China, como uno de los actores principales en la región, ha puesto de manifiesto en varias ocasiones las virtudes y debilidades que presentan los países latinoamericanos para hacer frente al avance asiático en términos económicos, comerciales y tecnológicos.

La relación entre las instituciones internacionales, las reglas y modelos de cooperación, así como las agendas políticas internas pueden tener un impacto sobre el cálculo de interés de los Estados. La intergubernamentalidad y el desafío que conlleva el avance y retroceso de los impulsos integracionistas en constante evolución son algunos de los tópicos habituales de la agenda de las Relaciones Internacionales.

La regionalización de los procesos de integración es una de las tendencias que se pueden visualizar en el escenario internacional a lo largo de los años. Un ejemplo de ello puede encontrarse en el impulso por mantener institucionalmente el peso de la Unión Europea, como referente internacional de la regionalización de la política y la economía, a pesar de las recurrentes intenciones de quiebre.

La novedad se presenta en el escenario internacional, con el intento de conformación de bloques económicos que trascienden las fronteras regionales. En este sentido, se han visualizado impulsos por lograr tratados transoceánicos cuya intención radica en impulsar la integración económica más allá de las fronteras continentales. Estos tratados pretenden relacionar Estados lejanos a través del libre comercio (TTP, TTA, PISA). Si bien los posibles impactos en el esquema comercial internacional todavía se desconocen, los esfuerzos políticos se han concentrado principalmente en abordar los desafíos que presentan dichos tratados en términos de su implementación.

Latinoamérica es una región que puede ser reconocida por su tradición integracionista. Desde la época de las independencias latinoamericanas hasta la actualidad

se han desarrollado diferentes modelos de integración regional. Con el impulso generado en la década de los '80 y reforzado en los '90, a partir de los 2000 se presentaron numerosos países en la región con un marcado el interés por generar e impulsar una efectiva agenda de integración regional, con motivaciones principalmente económicas vinculadas con el proceso de globalización.

Hace unos años ya, la región se encuentra enmarcada en el dilema de elegir entre dos modelos de integración económica basados en políticas, percepciones y proyecciones distintas. Ambos impulsos integracionistas se presentan como diferentes respuestas estratégicas para mejorar las condiciones de negociación de los países miembro en términos económicos y comerciales frente al sistema internacional del momento.

Por un lado, se encuentra el Mercosur (Mercado Común del Sur) con énfasis en la cooperación económica, comercial y política dentro de la región y con más de dos décadas de trayectoria, atraviesa actualmente una crisis debido al estancamiento de los flujos comerciales y a la falta de resultados concretos en lo que respecta a las proyecciones iniciales.

Por otro lado, se encuentra la Alianza del Pacífico, un bloque económico formado por Chile, Colombia, México y Perú con una mirada orientada a la integración con Asia Pacífico, se presenta como un modelo alternativo de integración económica latinoamericana. La aparición de esta iniciativa y los recambios presidenciales han despertado en América Latina numerosos interrogantes acerca de la evolución de la integración económica regional.

La aparición de la Alianza del Pacífico ha impulsado un constante debate sobre la contraposición de ambos modelos de integración económica. Si bien la comparación por momentos puede resultar en cierto modo forzada, existen ciertos elementos que los diferencian, como por ejemplo los diseños de las estrategias de inserción, proyecciones, entre otros.

En este sentido y tomando como referencia los sucesos ocurridos a nivel internacional y su impacto en la región, es que este trabajo se centra en Chile y la evolución de su postura – traducida muchas veces a su política exterior- frente a estas alternativas.

La decisión de tomar a Chile como caso de referencia radica principalmente en la forma en la que se ha delineado su política exterior bajo la premisa de constituirse como país "puente" entre los dos principales bloques de integración económica regional.